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「一帶一路」全球熱議，敦煌

是絲路上的明珠，留下燦爛壁

畫、豐富經卷的敦煌文化，勢將

再度引人注目。香港文化博物館

即日起舉辦「敦煌韻致」展，展

出敦煌學術泰斗、饒宗頤教授的

敦煌學術藝術系列作品，讓市民

能夠深入體會神奇敦煌的魅力。

饒宗頤研究敦煌逾一甲子，深深

迷上敦煌文化，曾寫詩明志稱，

來生都希望做敦煌的寫經生。

■香港文匯報記者 殷翔

建議書要點

■設立國家層面統籌協調機制

■簡化灣區跨境稅務安排

■支援創新科技和中小企轉型

■加強基建聯通

■推動香港人民幣離岸業務中心樞紐建設

■爭取專業資格互認及港企「國民待遇」

■長遠對港澳居民實行自由落戶政策

■提升中醫藥「港標」地位

■免除三地長途漫遊費用，落實司法協作

■制定「粵港澳大灣區」版「負面清單」

■鼓勵設立「粵港澳大灣區」英語學院

■設立智囊機構研究協作機制

資料來源：經民聯 整理：香港文匯報記者 鄭治祖

饒公「帶路」導賞「敦煌韻致」展魅力
梁振英楊健劉江華主禮 百歲國學大師親臨剪綵

部分展覽作品
作品 特點

散花飛天 以典型敦煌畫技創作的
男飛天

鳳鳥 空中鳳鳥是敦煌畫風，
地面樹林是西北宗風格

荷花圖 一幅畫中融合不同朝代
的荷花畫法

雙樹如來 融合敦煌和西式畫風的
作品

諸天菩薩 典型敦煌畫風
書法長樂、延年 仿古木簡蠅頭小字書法

寫成的巨幅

資料來源：主辦方 整理：香港文匯報記者 殷翔

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）中央政府
年初宣佈將發展「粵港澳大灣區」納入中央
規劃，特首梁振英預計會在短期內就「粵港
澳大灣區」的發展，向國家發改委提交意
見，正式方案則預計於年底前出台。經民聯
昨日與梁振英會面，向他遞交構建「粵港澳
大灣區」建議書，就香港如何參與「粵港澳
大灣區」發展提出12大方面的建議，提出粵
港澳三地政府必須打破現有的地區藩籬，建
立完善的協作制度，以先行先試的思維及創
新策略，為區內的工商及專業界和中小企提
供更大的發展空間，期望為業界謀求新一輪
的發展機會。

盧偉國：設恒常機制促創科
參與會面的包括經民聯監事會主席林建
岳、主席盧偉國、副主席林健鋒及張華峰。
盧偉國於會後見傳媒時表示，經民聯非常歡
迎「粵港澳大灣區」被納入中央規劃，推動
內地與港澳深化合作。經民聯積極吸納了業
界、中產、青年和各階層市民的意見，盡快
向政府提交「粵港澳大灣區」發展建議書，
相信今次提出的12方面建議可促進三地人
流、物流、資金流和信息流暢通，為香港帶
來新機遇。
在創新及科技發展方面，盧偉國介紹，聯
盟倡議三地政府設立恒常機制，研究盡快將
「粵港澳大灣區」打造成創新科技灣區。
另外，落馬洲河套區將發展「港深創新及
科技園」，集中開發新科技，可吸引國際科
技機構及人才進駐，使香港在「大灣區」的
發展具備策略性地位。

林健鋒：助港企拿「百合匙」
林健鋒則表示，過往CEPA幫助了香港許

多企業，但「大門開了，小門未開」，希望
透過「粵港澳大灣區」發展，可助港企拿到
一條「百合匙」，開啟業界內拓的每一道
「小門」。
他建議，由國家牽頭成立高規格的統籌協
調機制，亦希望特區政府盡快成立專責委員
會，由政府最高層領導，集合政、商、專業

等各界精英，進行具體的策劃和跟進落實工
作。
他並期望，特區政府爭取香港企業在「粵

港澳大灣區」內享受「國民待遇」，以助中
小企於區內發展，並仿效歐洲的《邊境城市
稅務條例》，容許在「粵港澳大灣區」工作
的港人只繳交原居地的稅項，及檢討《稅務
條例》第三十九E條讓港企在內地的投資同
樣可獲得50%折舊免稅額，相信有助香港及
「大灣區」的發展。

張華峰冀港成「灣區金融龍頭」
張華峰則指，經民聯希望香港抓緊「粵港

澳大灣區」的發展契機，力爭成為「粵港澳
大灣區」金融業的「龍頭」。
他指，經民聯建議在CEPA的基礎上，降

低本地中小券商在「大灣區」內開立辦事處
的門檻，提供「深港通」的股票買賣及諮詢
服務，帶動內地投資者對於金融市場的認
識，為內地投資者提供更多投資選擇；香港
應通過與珠三角的深度合作，支持本港人民
幣離岸業務中心樞紐，進一步發展離岸人民
幣的存放、融資、外匯交易等。
他續說，香港股市目前成交量偏低，難

吸引國際企業來港上市，建議內地相關部
門研究將「新股通」在「粵港澳大灣區」
內應用，讓內地投資機構率先認購來港上
市的新股，也可讓區內企業吸引海外投資
者投資跨境認購，令香港股市成交量有所
突破。
他又指，可深化稍後開通的「債券通」，
如容許在北行運作一段時間後，加快推出南
向交易，以及容許在「粵港澳大灣區」內先
行先試，「經民聯希望特區政府加大力度爭
取，致力創造雙贏的局面。」
盧偉國在總結時表示，梁振英對經民聯的
建議反應積極，會研究吸納在政府即將提交
的報告當中。
他又強調，近年本港政治和社會內耗影響

了經濟發展，呼籲香港社會切勿錯失發展良
機，經民聯日後並會透過立法會及工商專業
界等不同渠道，繼續跟進經民聯的建議。

經民聯12建議拓「大灣區」商機
去年大帽

山冰封，在
山上經營茶

水亭逾二十年的蓮姐為消防員及行
山人士送上熟食，溫暖人心。不
過，由於有人去年向食環署投訴，
指茶水亭無牌出售熟食，故近日蓮
姐再沒有出售茶葉蛋、燒賣魚蛋等
食物。事件引起網民熱議，不少網
民支持蓮姐，期望政府盡快向她發
牌。蓮姐表示，將在舖面放置熱水
爐和微波爐，讓顧客自助使用。
有網民在網上披露事件，稱蓮姐

被人投訴，未有申領牌照在茶水亭
售賣加工熟食，結果食環署禁止她
再出售熟食，而過去一年，蓮姐曾
多次向食環署申領牌照，但因漁護
署所屬的亭內沒有安裝水錶，只有
一個引用山水的水喉及用作去水的
洗手盆，未合乎食水要求，因此食
環署拒絕發牌。
有傳媒訪問蓮姐契女周佩欣，稱

蓮姐過去一年受此問題困擾，亦多
番與食環署及漁護署洽商。
她指，如果漁護署拒絕安裝水

錶，茶水亭便不能售賣熟食，亦對
蓮姐生計大有影響，甚至可能無法
經營。
她續指，食環署建議茶水亭只出

售包裝食品，及在舖面放置熱水爐
和微波爐，讓顧客自助使用。
她又透露，接下來會向食環署申

請正式食物牌照。

蓮姐：紛爭已太多 小事勿激氣
蓮姐昨日在其fb專頁「大帽山茶水

亭」向行山人士致歉，又稱事件已經
得到解決，會放置熱水爐及微波爐在
舖面，顧客要「用自助形式去招呼自
己，所以要辛苦你哋啦。」

她續說，自己只是想服務市民，
「見到大家夏天咁熱咁辛苦，只係
想盡一點綿力幫下你哋，令到你哋
舒服啲」，又說：「家社會嘅紛
爭已經太多，唔好因為一件小事而
令大家擔心，覺得唔公平，憤怒或
者激烈討論。希望大家唔好再因為
呢件事情為我憂心，記住多啲上嚟
大帽山，同我影吓相啦。」

網民力撐：促漁署速裝水錶
網 民 亦 紛 紛 留 言 撐 蓮 姐，

「Bryce Yau」稱，「 點解要道
歉？蓮姐你太客氣了，我欣賞你嘅
魚蛋茶葉蛋，呢啲微波爐係幫唔到
手㗎！其實，大家都想為你出分力
去爭取安裝水錶。不過，希望大家
用理性嘅手法會比較恰當，所以我
選擇為你寫信，希望漁護署會為你
盡快加裝水錶啦。」
「軍軍」表示，「政府有做事都
係好的，不過希望今次政府能夠盡
快幫手安裝水錶，都係為市民利益
著（着）想。」「Andrew Lee」
說，「多謝蓮姐一直為我們努力，
請大家繼續支持蓮姐！一齊加
油！」 ■香港文匯報記者 文森

水爐叮爐供客自助
蓮姐：多啲嚟大帽山
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「敦煌韻致」展昨晚舉行開幕禮，百
歲國學大師饒宗頤親臨剪綵，香

港特區行政長官梁振英伉儷，中聯辦副
主任楊健，民政事務局局長劉江華等任
主禮嘉賓。

CY讚饒公讓絲路明珠璀璨
梁振英在致辭時表示，今年是香港回
歸祖國20周年，以饒公展覽作為慶祝活
動之一，別具意義。
他讚揚饒宗頤是漢學界的殿堂人物，
涉獵極廣，從甲骨學、古文字學、上古
史，到敦煌學、民族學、宗教史、藝術
學都有深入研究，著作極多，影響幾代
學人，是學術界的一代泰斗。
他續說，國家早前舉辦了「一帶一
路」國際合作高峰論壇，絲綢之路再次
吸引了世界的目光。
梁振英強調，敦煌是絲路上的耀眼明
珠，饒公早在1950年代已開始探索敦煌
這個文化寶庫，「他作為研究絲綢之路
文化的先行者，數十年來著作不斷，不
僅在學術上提出真知灼見，同時促進了
中外學者的交流，讓世界各地了解我國
博大精深的文化，為發揚敦煌學和中華
文化作出莫大貢獻。」
他讚揚，饒公不僅是博古通今的學
者，在書法、繪畫、音樂等藝術領域，
也有深厚的造詣，從敦煌經卷的書法和
白描畫稿獲得啟發，創作出別樹一幟的
作品，向世人展現了燦爛的敦煌文化。

祝饒公福壽康寧松柏長青
「這次展出的書畫，不單呈現了敦煌
動人的韻致，也體現了饒公對『學藝雙
攜』的追求。」梁振英祝願展覽圓滿成
功，饒公福壽康寧，松柏長青。

展出115作品 免費開放至9月
是次展覽由康文署及港大饒宗頤學術

館聯合主辦，展出了饒宗頤115件敦煌藝
術和學術作品，包括60件以敦煌畫技創
作的繪畫和書法作品、12件以饒宗頤敦
煌書畫做成的藝術品及饒宗頤系列敦煌
學術作品，展期由即日起至9月18日，
免費向公眾開放。
港大饒宗頤學術館副館長鄧偉雄指

出，饒宗頤一向主張文化是一個整體，
中國古代的學術和藝術是融為一體、密
不可分的，學術與藝術互通互補，相互
提攜，「這次展覽是他研究成就的一次
明證，他的研究著作融入了他的書畫藝

術，他的藝術作品也反映了其學術成
就。」
他續說，饒宗頤於1952年、年僅35

歲時任港大教授，開始致力研究敦煌
文化，從此對敦煌沉迷至今。由於敦
煌逾六萬件文物絕大部分流失海外，
因此饒宗頤屢赴日、英、法等國的博
物館研究敦煌文物，寫下的系列著作
成為敦煌學術經典作品。內地改革開
放後，饒宗頤立即飛往敦煌，以最直
接的方式研究敦煌。
他表示，饒教授的研究方式注重融

通，並不局限於對敦煌文物和遺蹟本身
的研究，而是從中考究魏晉唐宋整體的
歷史文化特色，由敦煌詩詞研究宋詞起

源、由敦煌壁畫研究唐朝畫風發展等，
「他對敦煌白描技法的研究和由敦煌出
土著作所寫的道教研究，都已成為權威
論述。」
鄧偉雄續說，饒宗頤經常往返敦煌，

不僅深入研究敦煌畫風格和技巧，並對
敦煌附近出土各朝代記事木簡有深入研
究，把握了木簡上各朝代的文字特徵。
饒宗頤也被西北雄渾景致所吸引而自創
「西北宗」古樸國畫風格，卓然自成一
家。
5年前，饒宗頤以95歲高齡再赴西北參

加敦煌論壇，以古木簡字體揮筆寫下兩
米長巨型書法《長樂》和《延年》，成
一時佳話。
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■蓮姐的fb帖。 fb圖片

■經民聯昨日與梁振英會面，向他遞交構建「粵港澳
大灣區」建議書。

■鄧偉雄博士介紹饒宗頤的荷花圖。
香港文匯報記者殷翔攝

■雙樹如來。
香港文匯報記者殷翔攝

■長樂、延年。
香港文匯報記者殷翔攝■饒宗頤獨創的「西北宗」國畫。 香港文匯報記者殷翔攝

■■「「敦煌韻致敦煌韻致」」在香港文化博物館展在香港文化博物館展
出出。。 香港文匯報記者殷翔香港文匯報記者殷翔攝攝

■■梁振英昨日出席梁振英昨日出席「「敦煌韻致敦煌韻致
──饒宗頤教授之敦煌學術藝術饒宗頤教授之敦煌學術藝術
展展」」開幕典禮開幕典禮。。與夫人梁唐青儀與夫人梁唐青儀
（（右七右七）、）、楊健楊健（（左七左七）、）、劉江劉江
華華（（左六左六）、）、和饒宗頤教授和饒宗頤教授（（座座
輪椅者輪椅者））共同主持開幕典禮共同主持開幕典禮。。


